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国际大腕一致看好郑州航空港区

“对物流业的影响不亚于自贸区”
在昨日开幕的国际民航组织航空货运发展论坛上，来自各国政府、国际组织和民航企业的嘉宾参与了演讲与讨论，就航空货运发展的机遇和挑战、物流方
式的整合等话题发表了不同的观点和见解，但对郑州航空港经济综合实验区的看法非常一致。对于航空港区的优势和面临的机遇，专家们纷纷表示非常
看好，对郑州航空港经济综合实验区取得的成就表示赞叹，并为郑州如何将交通优势转化为经济优势，建设国际航空枢纽提出意见和建议。
郑州晚报记者 徐智慧 肖雅文 见习记者 李记波/文 郑州晚报记者 马健/图

国家政策对郑州航空港区的发展
提供许多便利，各级政府的支持等都
是港区发展的优势。而与优势并存的
则是国内内陆港处于起步阶段，需要
各部门之间的协调。而作为国际航空
港，最重要的是走出去，要想走出去，
一是要熟悉国际上的相关规则；二是
多向大的国际枢纽学习，结合自身的
优势发展。航空港的辐射范围是全国
乃是全世界，一旦航空港发展成熟后，

将会给郑州市、河南省，甚至全国带来
相当可观的利益，并通过文化、物质的
交流，使郑州成为一个国际枢纽。

航空运输，主要针对的是高附加
值、时间、温度要求比较高的货物，
通关手续过于繁琐，就可能造成不
同程度的损失。目前，世界海关组
织正在组建信息库，该信息库涵盖
了世界贸易中各品类的商品信息。
未来，希望其他相关部门可以共享

统一的商品信息，按照统一标准放
行，简化通关程序，进一步凸显航空
运输的速度优势。

如果企业可以将货物信息提前提
供至海关，供海关提前核查，就会大大
缩短产品通关的时间。目前，欧盟国
家已经统一将货物信息提前 4 小时发
给海关，进行风险分析，世界海关组织
与郑州航空港区也将就这一问题进行
交涉交流。

自由化意味着更多的货物和物
流，将会给不同行业和客户带来更高
效的服务，也会带来竞争。

根据国际机场协会对2013年世界
货运市场的调查，去年世界航空货运
增速缓慢，但是亚太区域表现抢眼，
今年 6 月份货运量更是占到全球总量

的近四成，成为世界上最大的货运
区。而中国是亚洲最大的货运市场，
占到该区域的四成多。在中国的航空
货运市场，郑州机场表现突出，货运增
速很快，加上已经与世界上多家机场
建立了很好的联系，所以增长势头仍
会十分强劲。

郑州是否有望成为国际性的航空
枢纽？这是可行的，而且据我所知，这
项工作正在积极进行中。未来中国的
航运市场会非常大，建议郑州抓住这
个机遇，成为国际性航空枢纽，制定出
先进的、与国际接轨的规章制度，还要
有好的航线，提供好的服务。

从 2011 年，我国快递进入爆发式
的增长，主要是得益于电子商务的快
速崛起。从 2013 年到今年上半年，仍
然呈现出快速增长的势头。

即使如此，我国的快递业和美国
比，还有很大的发展空间。接下来，我
国的快递业将从一个发展较快的阶段
进入到一个更快更规范的阶段。预计
到 2025 年，我国的快递业将达到目前
的 10 倍。从整个结构来看，异地快递
超过了50%，而异地快递对航空的需求
也是最大的，它的增长也会推动航空

跨越式增长。
我很怕“双十一”，“双十一”的一

周内，我们会陷入快递的海洋，客户、
商家都要找上来。就电商而言，目前
中国的快递运力远远不够。

快递在郑州的发展水平在 2003、
2004 年的时候就已经超过全国的平均
水平了，这得益于郑州经济的增长，对
快递的运输也有推动作用。作为中原
腹地，再加上郑州航空港经济综合实
验区的获批，未来顺丰进一步发展时，
这些因素都会考虑。

作为全国唯一上升为国家战略的
航空港综合实验区，我个人认为，它对
于电商、整个物流、对外贸易上的影
响，不亚于自贸区。

一段时间内，顺丰“嘿客”和整个
盈利成本是在一起的，很难看出来是
否盈利，主要的目的是提高我们的服
务质量。有一种说法认为“嘿客”是顺
丰布局 O2O 的开始，其实是被过度解
读了，未来，顺丰愿意把“嘿客”往 O2O
发展方向尝试，但并不是主要的方向，
更多是服务快递。

郑州是中国的铁路、高速公路的
中心，随着航空港区的建立，交通优势
将会成为郑州最大的优势，而当下郑
州最需要做的就是将交通优势转化为
经济的增长优势。2013 年东方航空建
立中原分公司，就是看中了中原地区
发展的前景。

航空货运在中国一直处于困境，
从 2009 年开始，东方航空开始探索一
种新的模式，希望通过商业模式的转
型来摆脱这种困境。2012 年底成立东

方航空物流有限公司，是世界上唯一
一个被航空公司拥有，又同时拥有航
空公司的公司。而在电商方面，东方
航空也有布局。“东航产地直达网”就
是东航大力发展物流转型业务，尝试

“从产地到餐桌”，即将生鲜货品从产
地直接运抵客户手中而搭建的一个专
业购物网站。东航通过利用自身航空
的载体来不断探索电商的发展，通过
差异化的服务，利用航空的时效性提
供快速服务。“东航产地直达网”依托

东航的航线网络和全球化集约采购优
势，与东航快递配送网络相结合，通过
东航自有配送车辆和快递人员，将客
户订购的商品递送至指定地点，并对
配送全程进行实时监控。

郑州在未来的航空物流上非常有
潜力，在未来的一段时间内，郑州航空
港将会极大地拉动中原地区的经济发
展，尤其是物流行业，郑州航空港区影
响不亚于自贸区。通过自身交通的优
势，航空港的影响力将会极大的扩大。

世界海关组织守法便利司司长朱高章 走出去是建立国际枢纽的前提

顺丰速运（集团）副总裁、顺丰航空公司总裁李胜 航空港区对物流行业的影响不亚于自贸区

东方航空物流有限公司总经理李九鹏 航空港区需要将交通优势转化为经济优势


